



Entrevista a la coronel Cristina Rojas, la primera mujer directora de la Escuela de Oficiales de la policía uniformada

Cómo se preparan los nuevos carabineros para enfrentar al crimen organizado

“Durante todo el año se hacen este tipo de intercambios con las policías de países europeos y de Latinoamérica”, destaca.

ARIEL LARA

En sus 116 años de historia es primera vez que una mujer asume el mando como directora de la Escuela de Formación de Oficiales de Carabineros “Lo tomo con mucho honor”, le cuenta la coronel Cristina Rojas a LUN en su primera entrevista en su cargo. Consciente de los nuevos desafíos que enfrenta la institución policial, en esta conversación entrega conceptos relacionados con la formación de los oficiales para combatir amenazas como el aumento en el país de la presencia de bandas de crimen organizado.

¿Qué se siente ser la primera directora de la escuela?

“Me siento tremendamente orgullosa porque soy instructora, ese es mi desarrollo de carrera en el área de educación, he formado tanto a oficiales como a suboficiales de Carabineros.

¿Cuál va a ser su sello?

“Implantar que cada uno de los aspirantes se sienta orgulloso de la función que van a cumplir, que ellos desde el momento en que ingresan a la escuela sientan el orgullo de ser chilenos y el orgullo de ser carabineros”.

¿Cómo es el proceso de formación de un oficial?

“La Escuela de Carabineros es un plantel de vocación superior que tiene 116 años y donde se forma desde el día uno durante y durante cuatro años al oficial de Carabineros. Son tres años de aula en formato presencial y un año de práctica operativa en las unidades policiales. No preocupamos como plantel educacional de proveer a estos jóvenes que ingresan una formación integral en todas las áreas de aprendizaje, policiales y doctrinarias, y reforzando también el área de derechos humanos. Carabineros de Chile está en un proceso de modernización a nivel nacional”.

Existe una necesidad de mayor presencia policial en las calles, ¿cómo se conjuga eso con una buena formación policial, que salgan bien preparados?

“Preparar bien a un carabinero es la fuente principal de la preocupación institucional. La preparación académica de sus docentes, la vinculación con casas de estudios superiores, que es



La coronel Rojas asumió esta semana.

permanente mediante convenios para optimizar y priorizar el desarrollo de la función operativa, o cómo entregamos nuestros servicios”.

Hay nuevos tipos de crímenes y más violentos, como los portonazos, ¿se trabaja en eso?

“Hoy la criminalidad es un hecho transnacional, eso lo debemos tener claro, que nos afecta mucho nacionalmente. Tenemos profesionales del área educativa, profesionales del área de la criminalidad también, que tienen una formación en ese ámbito. Reforzamos constantemente para nuestros oficiales cuáles van a ser sus obligaciones o sus compromisos referentes a esto. Hay un reforzamiento en la preparación estratégico-operativa, no solo en los portonazos, en un sinnfín y un sinnfín de cosas que ocurren todos los días”.

Uno ve también que aumentó la presencia del crimen organizado en Chile, con bandas como el Tren de Aragua, ¿cómo se prepara al oficial para enfrentar este fenómeno?

“Existen unidades especializadas que tiene Carabineros de Chile. El oficial de Carabineros tiene una malla curricular moderna y actualizada que tiene que ver con los nuevos tipos de criminalidad, con preparación también en el área jurídica, y un reforzamiento con aprendizaje en unidades especializadas y unidades operativas. Además, el oficial de Carabineros tiene la posibilidad de especializarse una vez que cumple una función operativa al egresar de la Escuela de

Carabineros. A nivel institucional se trabaja con policías tanto de Sudamérica como policías europeas. Recientemente efectivos de la Escuela de Formación de la Policía de España estuvieron una semana acá en un seminario sobre crimen organizado compartiendo con los aspirantes oficiales chilenos. Tenemos también trabajo de formación con la policía alemana, que también estuvieron acá la semana pasada y también hacemos intercambio con ellos. Con la policía de Colombia y Bolivia se comparten conocimientos y experiencias de combate al crimen organizado, útil para el proceso de formación de nuestros carabineros”.

¿Conocimientos específicos en el área antiterrorista, anti-narcóticos, se incluyen?

“Efectivamente, y un sinnfín de cosas más. Las áreas por ejemplo que tienen que ver con terrorismo son parte de procesos de especialización tras la formación inicial del oficial, eso es ligado al área de la inteligencia”.

El trabajo es duro, ¿hay preparación desde el punto de vista emocional?

“Por supuesto, desde el día uno de la formación. Se fortalecen mucho los valores e principios de cada persona. El carabinero es diariamente fortalecido en la doctrina, en sus valores, en su esencia como persona: de eso nos ocupamos los instructores mediante talleres, módulos. Es nuestra responsabilidad ocuparnos de prepararlos para enfrentarse a situaciones difíciles. Cada plantel tiene un equipo de psicólogos y cada escuadrón que va egresando anualmente tiene su psicólogo también para cada unidad”.

Las bandas hoy tienen un mayor poder fuego mayor, ¿se considera eso en la preparación del oficial?

“Los carabineros desde el primer año y transversalmente durante su carrera institucional son preparados permanentemente en prácticas de arma y tiro. Eso se hace constantemente, hay evaluaciones permanentes en la malla curricular. Pero son procesos que no hacemos públicos porque son parte de la inteligencia, sabemos que ellos (los delincuentes) a sabiendas de nuestra preparación referente a las armas podrían estar pendientes”.

Recientemente se supo del suicidio de un subteniente del Ejército tras acusar hostigamiento de un superior, ¿qué hace Carabineros en su proceso de formación para evitar este tipo de situaciones?

“Hemos avanzado muchísimo respecto de situaciones como las que usted menciona. En Carabineros llevamos años preocupados de los procesos de formación en nuestros planes y programas. Nos ocupamos mucho del bienestar de nuestros carabineros. Estamos afianzados y apoyados por diferentes estamentos que nos ayudan en estos procesos, con apoyo de distintos profesionales, médicos, tenemos apoyo psicológico. Hemos implementado lugares donde los carabineros en formación estén muy cómodos físicamente, con horarios cómodos para las campañas de formación, nos ocupamos de su alimentación, de su hidratación. Hacemos un trabajo y un esfuerzo para que ellos estén bien cuidadosos y fortalecidos”.

116
AÑOS
tiene la Escuela de Oficiales de Carabineros